

EL NEOLIBERALISMO

El **neoliberalismo** es una corriente de pensamiento económico y político basada en el mercado de libre competencia. Se caracteriza por proponer la reducción del intervencionismo estatal en la economía, fomentar la liberalización de mercados y las privatizaciones, y promover políticas orientadas al libre comercio y la globalización.

En México, el neoliberalismo surgió como respuesta a la crisis económica de la década de 1980, marcada por altos niveles de inflación, devaluación monetaria y una creciente informalidad laboral.



Durante la presidencia de Miguel de la Madrid (1982-1988) el país adoptó políticas económicas que buscaban reducir el tamaño del Estado y promover la apertura económica hacia el mercado global. Esto incluyó la privatización de numerosas empresas estatales y la implementación de reformas estructurales orientadas a liberalizar sectores clave, como la banca y las telecomunicaciones.

En el mismo período presidencial el Estado pasó de tener participación en 45 ramas económicas a solo 22, y de 1,155 empresas públicas a 412. Esta filosofía económica fue heredada por los presidentes siguientes, Carlos Salinas Gortari (de 1988 a 1994) y Ernesto Zedillo (de 1994 a 2000), quienes profundizaron las medidas neoliberales.

También se llevaron a cabo reformas constitucionales que permitieron la reprivatización de la banca y reformas a la ley electoral y la ley de culto. Además, un nuevo perfil de la propiedad agrícola fomentó el ingreso de capital privado nacional e internacional en las áreas rurales y la producción agrícola.

En 1994 se firmó el **Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN)**, que integró a México en una economía regional junto a Estados Unidos y Canadá. Este acuerdo comercial facilitó el acceso al mercado norteamericano, pero también expuso a la economía mexicana a la competencia internacional, con repercusiones mixtas en la industria nacional y el empleo.

Durante las administraciones posteriores de Vicente Fox (2000-2006) y Felipe Calderón Hinojosa (2006-2012), el neoliberalismo en México continuó expandiendo la apertura hacia la inversión extranjera y la privatización de sectores estratégicos, como la energía y la educación. Aunque buscaban mejorar la eficiencia económica, estas políticas también provocaron críticas por aumentar la desigualdad social y disminuir las protecciones laborales y sociales para amplios sectores de la población mexicana.

Referencia:

Kiss, Teresa. (2024). Neoliberalismo. Enciclopedia Concepto. Recuperado de:
<https://concepto.de/neoliberalismo/>